
Comité de pilotage Madagascar   
Les 4L de l’Espoir IDF  

 
 

Le 13/04/2023  

 
Etaient présents : 

Catherine, Cécile, Marc, Patrick, Jean-Luc 

 

Ce Comité a permis de présenter les nouvelles des derniers mois, de 
faire un point sur les dépenses et recettes de l’année scolaire en cours, et 
de lancer le débat sur le financement de l’année prochaine.  

 

1. Les nouvelles des familles aidées, 
depuis le Comité́ d’octobre 2022, sont 
résumées ci-après 

a) Comme redouté, l’automne a été très difficile financièrement 
pour Coco : il a été bien malade et a très peu travaillé. Suite à 
un appel à l’aide de sa part, un virement exceptionnel de 700€ 
lui a été versé en novembre, ainsi que le dernier volet (700 € 
également) de la scolarité de ses filles.  
 

b) En janvier, bonne nouvelle, Coco et Meja ont trouvé une activité 
de saisie informatique, rémunérée suffisamment pour leur 
assurer un revenu minimal. Afin de les encourager dans cette 
voie en facilitant leurs saisies sur internet et, en même temps, 
de faciliter le travail scolaire des filles, une aide de 200 € leur a 
été virée pour leur permettre de faire installer la fibre chez eux ; 
c’est chose faite depuis le 15 mars.  
 

c) Coco devait avoir un circuit fin mars/début avril. Pour la suite, il 
compte beaucoup sur nous pour lui trouver des clients...  
 

d) Raïssa est enfin entrée en janvier à un institut universitaire 
(ISIA) à Diego Suarez, en section tourisme/hôtellerie. 
L’association a pris en charge les frais d’inscription, de scolarité, 
de voyage d’études, les fournitures scolaires diverses, ainsi que 



les cours (obligatoires) à l’Alliance Française [et, à partir de mai, 
les cours, obligatoires eux aussi, d’informatique]. Raïssa a 
trouvé un logement décent et sécurisé, qu’il lui a fallu équiper 
d’un minimum de meubles et ustensiles ; le tout pris a été en 
charge par l’association, ainsi que ses frais de transport et 
subsistance. Au 31mars et depuis le début de l’année scolaire, 
2500 € lui avaient été versés.  
 

e) Jacquinot, le jeune frère de Raïssa, poursuit son apprentissage 
de mécanique. Il a encore une année scolaire à faire (2023/24) 
et devrait passer son permis l’année prochaine. Il rêve de 
devenir chauffeur de tuk-tuk...  

2. Le tableau joint fait le point sur les 
dépenses et recettes de l’année 
2022/2023  

a) Côté dépenses, on constate une très forte augmentation des 
dépenses scolaires et annexes par rapport à l’année scolaire 
précédente et par rapport au budget initial. Cette forte dérive 
est due :  

- à l’inflation qui impacte lourdement les frais de scolarité 
et les dépenses de logement et subsistance ; 

- 0 l’augmentation « mécanique » des frais de scolarité 
résultant des passages en cycle supérieur : passage au 
lycée d’une fille de Coco et surtout entrée de Raïssa à 
l’université, qui a entraîné des dépenses importantes ; 

- à la prise en charge d’un nouvel enfant, le neveu de 
Raïssa Kevinot (en CP).  
 

En revanche l’aide « d’urgence » à la famille de Coco a été 
beaucoup plus faible que l’année précédente, et les frais 
bancaires ont été réduits. 
 
Globalement l’estimation à ce jour des dépenses de l’année 
s’élève à 9400 €, à comparer aux 10 945 € dépensés en 
2021/2022 et aux 6650 € prévus au budget initial (réévalués à 8 
635 € en octobre).  
 

b) Côté recettes, on bénéficie heureusement de dons 
exceptionnels de 850€ (cadeaux d’anniversaire) et de dons 
réguliers plus importants qu’escompté. 
Les recettes s’élèvent à ce jour à 8 800€, à comparer aux 11 
000€ (dont 3 000€ de l’opération « Pall ») de l’année 
précédente et aux 6 680€ budgétés.  



La différence entre les dépenses annuelles estimées (9 400€ à 
ce jour) et les recettes actuelles 8 800€), soit 600€, devrait être 
comblée par des dons supplémentaires. 
Il est à noter que le nombre de donateurs, y compris les dons 
exceptionnels, a atteint cette année la trentaine.  

3. Perspectives 2023/2024  

Si l’année 2022/2023 devrait tant bien que mal, et sauf gros imprévus, 
finir équilibrée, on ne peut qu’être très préoccupé pour l’année prochaine. 
En l’absence de recettes exceptionnelles, les dons, si on se base sur les 
années précédentes, devraient être de l’ordre de 8 000€, au grand 
maximum. 

Les dépenses sont bien sûr très difficiles à estimer avec précision. 
Avec l’hypothèse très vraisemblable de la poursuite d’une forte inflation 
(compensée partiellement par un taux de change un peu plus favorable), 
on peut s’attendre en toute première approche à des dépenses de l’ordre 
de 10 000 à 11 000€.  

Le trou attendu semble donc bien difficile à combler... 
Il est donc fait appel à la générosité générale, et à toutes les idées 
nouvelles...  

Le Comité a ainsi débattu des pistes qui suivent, mais la liste n’est 
pas limitative !  

Un premier objectif serait d’assurer des revenus plus soutenus à Coco 
en l’aidant à trouver des clients pour son agence. Pour ce faire, il faut 
continuer à faire sa promotion auprès de nos proches mais on peut 
également parler de lui aux agences de voyages que nous pourrions 
connaître. Les exemples de descriptifs de circuits qu’il a établis peuvent 
notamment être utilisés.  

Pour trouver des fonds plus ponctuellement, quelques idées ont été 
avancées :  

-  récolter les recettes de vide-greniers auxquels nous ou nos proches  

participeraient ;  

-  idem pour d’autres manifestations socio-sportives par exemple ;  

-  faire venir de Madagascar des objets de déco produits par une 
association locale  

d’insertion et les revendre avec une marge;  

-  envoyer des questions au « Jeu des 1000 € » et verser le gain 
éventuel aux 4L;  

-  et, bien sûr, trouver autour de nous d’autres donateurs ...  
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